

Fuerza verde, el futuro es ahora

Ponencia política

VII Asamblea Federal

19 y 20 de octubre

La Térmica (Málaga)





PONENCIA DE LA VII ASAMBLEA FEDERAL

1. El ciclo político que dejamos atrás

1.1. Un ciclo político fructífero (2014-2024)

Verdes EQUO comenzamos nuestra andadura el 4 de junio de 2011, apenas dos semanas después del 15M. Quienes gobernaban entonces no nos representaban. En los siguientes años, la ciudadanía tomó las urnas y volteó el panorama político como no se recordaba desde la transición.

Las y los verdes estuvimos ahí, primero en las calles y en las protestas, más tarde en las asambleas y en las listas electorales y, por fin, en las instituciones. Decenas de cargos públicos verdes dimos lo mejor de nuestro tiempo y de nuestras vidas en pos del cambio imprescindible.

Ese ciclo político y electoral fue un periodo fructífero. En todas las batallas ideológicas libradas en España a lo largo de estos diez años, Verdes EQUO y sus representantes hemos estado siempre a la vanguardia. Lo que al principio sólo eran ideas y propuestas, gracias a los gobiernos progresistas se han ido convirtiendo en realidades más o menos consolidadas. Hoy, nuestro país es mejor que el de 2011.

Este ciclo de catarsis generacional ha terminado. Por el camino, las fuerzas políticas transformadoras que hemos estado en esa vanguardia hemos sufrido un importante desgaste. En los últimos años se aprecia un refuerzo del “bloqueo”, una progresiva derechización del voto y el auge y consolidación del voto dual.

1.2. Un fortalecimiento aún pendiente: la Ponencia de la VI Asamblea (2022)

La Ponencia de la VI Asamblea realizaba un diagnóstico del ciclo electoral que hemos vivido entre 2023 y 2024, situando la ecología política como la única propuesta política capaz de cuidar el futuro cambiando el presente.

Desde un punto de vista político, la Ponencia desarrollaba una propuesta verde transversal. No obstante, en los espacios políticos donde hemos participado estas políticas ecosociales han quedado diluidas o relegadas a un plano meramente programático.

Necesitamos por tanto una narrativa que dote de mayor nitidez, cohesión y fuerza comunicativa al proyecto de la ecología política. Es imprescindible que la motivación por el cambio esté basada en la abundancia de lo público y lo común, y en los límites al acaparamiento privado. También debemos reclamar que la protección del medio ambiente y el cuidado de la vida son cuestiones del aquí y del ahora.



1.3. Una estrategia política inconclusa (2022-2024)

Nuestra estrategia electoral para las elecciones generales de 2023 y europeas de 2024 defendía que *“EQUO y su marca tienen que jugar un papel fundamental y motor para que exista un espacio verde [...] como espacio ideológico diferenciado”*. A día de hoy, debemos decir que hasta la fecha no hemos sido capaces de consolidar una candidatura verde competitiva de ámbito estatal en España.

1.4. Una estrategia electoral fallida (2023-2024)

En diciembre de 2020, en Verdes EQUO aprobamos la estrategia electoral para 2023 y 2024, en la que se planteaban como objetivos: 1) Obtener más cargos electos e influencia política; 2) Situar la ecología política en el centro del debate político; y 3) Reforzar nuestra organización territorial, para poder tener peso propio.

Echando la vista atrás para valorar lo que se ha hecho para dar cumplimiento a la estrategia aprobada y sus resultados, se aprecia que posiblemente faltó concretar las tareas y herramientas (humanas, económicas, organizativas, comunicativas...) necesarias para conseguirlo. Los objetivos finalmente alcanzados no se han ajustado a lo planteado inicialmente. No han sido favorables ni el contexto social, ni el político, ni las posiciones que han tomado las otras organizaciones políticas con las que nos hemos relacionado, pero también ha habido causas internas.

Por tanto, de cara al próximo ciclo político es preciso ajustar mejor nuestros objetivos a nuestras capacidades reales para llevar a la práctica los planteamientos estratégicos que surjan de la presente Asamblea.

1.5. Un partido vivo y con retos ilusionantes: encuesta a nuestra militancia (2024)

Cualquier estrategia política o electoral depende de personas que la lleven a cabo, militantes y simpatizantes que ayuden con su voluntad de actuar, su tiempo y su esfuerzo. La información recabada de la militancia de Verdes EQUO nos plantea varios retos importantes. El primero pasa por incrementar nuestra capacidad de diálogo con la sociedad en la que vivimos y de la que aspiramos a ser representantes, y también hacia dentro del partido. En segundo lugar, debemos aspirar a reducir las distancias que separan el perfil de nuestra militancia del de la sociedad en general. Un partido político tiene que aspirar a llegar con sus propuestas transformadoras al conjunto de la sociedad.

Además, el principal activo de Verdes EQUO es su gente, e incrementar su compromiso y participación es un reto de primer nivel. El perfil político de nuestra militancia nos revela una pluralidad de referencias ideológicas. Tenemos la oportunidad de aprovechar esa diversidad para elaborar más y mejor la propuesta política en un único mensaje que sea inclusivo pero no contradictorio.



Por otra parte, constatamos la necesidad de articular mensajes dirigidos a dar respuesta a asuntos como la crisis del empleo, el incremento de los precios, la vivienda y la salud, al tiempo que no renunciamos al reto de incorporar entre las preocupaciones principales de la ciudadanía española cuestiones más “clásicas” del discurso verde. Nuestro gran reto es ser capaces de transmitir que todas estas preocupaciones no son aisladas o inconexas, sino que forman parte de una misma crisis, y que por lo tanto requieren de un enfoque conjunto y diverso para hallar soluciones sostenibles y duraderas. Para ello, el primer paso es la construcción de un relato comprensible, y darlo a conocer a la ciudadanía, de modo que a ésta la propuesta le parezca deseable y suficiente como para activar su decisión de votarnos. Ahí estriba la dificultad mayor.

Por último, en Verdes EQUO tenemos que buscar la mejor manera de encajar nuestro ADN de cooperación política en el nuevo contexto que surja de la reconfiguración de las fuerzas políticas y movimientos transformadores con los que hemos compartido camino en el ciclo político anterior.

2. Un nuevo ciclo: “Fuerza verde: el futuro es ahora”

2.1. Una encrucijada histórica que nos exige actuar

En España, las políticas de bloques se construyen sobre alianzas históricas. Este bipartidismo sociológico constituye una de las principales causas del difícil encaje del ecologismo político en España. El inmovilismo es nuestro principal enemigo.

Hacer políticas verdes y feministas en la España de 2024 exige entender qué piensa nuestra sociedad sobre esas políticas. Los datos sociológicos muestran que la sociedad tiene un alto grado de preocupación abstracta por el medio ambiente y el clima, pero estos aspectos no son determinantes a la hora de decidir el voto.

Por el contrario, es crucial caer en la cuenta de que en España se ha consolidado una “nueva normalidad” en la que tener y/o mantener un empleo de calidad, es condición para la integración social, pero la estructura socioeconómica no tiene la capacidad de ofrecer esos empleos de calidad, ni tampoco ha desarrollado los suficientes mecanismos de protección social, al tiempo que hay un riesgo real de desmantelamiento y privatización de la educación y la sanidad.

2.2. Un enfoque verde más allá del crecimiento para los retos presentes y futuros

Desde la ecología política aspiramos a crear las condiciones para garantizar una vida buena y digna para todas las personas, en todo el planeta, tanto en el presente como en el futuro.



Entre las causas de la crisis ecosocial se encuentra un modelo económico insostenible, un capitalismo que antepone el beneficio económico, un modelo de consumo desenfrenado y un sistema productivo depredador de recursos naturales.

Por responsabilidad, es necesario afrontar de inmediato esta situación. Por eso, planteamos poner el foco en lo importante: en las personas, en sus cuidados y bienestar, satisfaciendo sus necesidades y construyendo sociedades en las que merezca la pena vivir. Esto implica proteger las bases de la vida y ajustar el consumo y la producción. Para eso se precisa una transformación cultural, social, económica y productiva justa, ecológica y democrática, sensata, coherente y alineada con la ciencia, que ponga la vida y el bien común en el centro, que procure un decrecimiento material de la economía y, al mismo tiempo, se responsabilice de proteger a las personas más vulnerables y de garantizar sus derechos, favoreciendo vidas más plenas que no sean a costa del Sur Global ni del medio rural.

La ecología política es la única vía para garantizar el bienestar a largo plazo. Para ello, es imprescindible aunar muchas voluntades en amplias alianzas políticas y sociales. Verdes EQUO quiere liderar este posicionamiento político y social tanto en el terreno institucional como en las calles, en conexión con toda organización política y social que quiera dar respuesta a la preocupación climática y a las inquietudes vitales en la población más joven y a una numerosa población feminista.

Por otro lado, necesitamos encontrar las claves que convierten las amenazas en promesas esperanzadoras. Con esa visión, nos comprometemos a articular posicionamientos con propuestas claras y concretas en torno a preocupaciones centrales de la ciudadanía como son el acceso a la vivienda, la educación, la salud, el trabajo, la economía, las pensiones o la inmigración.

2.3. Cuatro objetivos estratégicos y 17 metas para el nuevo ciclo (2024-2026)

2.3.1. Nuestra estrategia política: el futuro es ahora

Lo verde sigue siendo un posible relato ilusionante, con capacidad de consolidarse como espacio novedoso y rompedor. Sin embargo, las fuerzas políticas “transformadoras” no supimos traducir la fuerza electoral de la indignación en un proyecto realmente transformador. En el nuevo contexto que se avecina, el “viaje a lo verde” no entra ya en los planes de la mayoría de estas formaciones. Ahora, más que nunca, desde Verdes EQUO seguimos teniendo la convicción acerca de la necesidad de lo verde en la política española. Mantenemos el reto de extender esta convicción, pero en este momento tenemos que reforzar nuestras posiciones y estar mejor preparadas para cuando haya una nueva oportunidad.

Nuestra visión para 2026 es ser una fuerza política con las capacidades reforzadas para poder ampliar el espacio político verde en España y tener más capacidad de



influencia en los espacios electorales en los que optemos a participar. En este sentido, nos planteamos los siguientes objetivos estratégicos:

Objetivo 1. Actualizar el relato verde

El relato de cualquier formación política ha de evolucionar para dar respuesta a las inquietudes sociales de cada época histórica. Actualizar el relato implica dirigir el foco hacia las grandes preocupaciones de la mayoría social y construir un relato más transversal, con una perspectiva reconocible y comprensible de justicia social.

- Meta 1.1. Actualización del relato verde. Se creará un grupo de trabajo que coordine el proceso participativo de actualización, de forma coordinada y coherente con la actualidad social y política de nuestros territorios.
- Meta 1.2. Propuesta política verde para el horizonte 2030. Antes del fin de 2025, la aprobaremos en Conferencia Política o Asamblea Extraordinaria.

Objetivo 2. Aumentar la presencia pública de Verdes EQUO

Necesitamos mejorar nuestra capacidad de transmitir este relato a la mayoría social. El relato tiene que transformarse en posicionamientos públicos sobre temas de relevancia y actualidad. Esto implica revisar en profundidad nuestra estrategia de comunicación y los recursos (tiempo, trabajo y dinero) que le dedicamos.

- Meta 2.1. Establecer portavocías temáticas de apoyo a las coportavocías federales que, junto con los coportavoces federales, sean la voz y la imagen pública del partido, tanto dentro como fuera de los espacios políticos.
- Meta 2.2. Diseñar y ejecutar una nueva estrategia de comunicación acorde al nuevo relato, a las nuevas portavocías y a los canales de comunicación.

Objetivo 3. Ampliar los espacios de colaboración política verde

En el nuevo contexto político-electoral no se dan las condiciones para que una opción diferenciadamente verde tenga éxito electoral. Por más que sea deseable y necesaria, en el inicio de este ciclo debemos centrarnos en construir los mimbres políticos para poder hacerlo en el futuro con unas mínimas garantías de éxito.

De acuerdo con la opinión de nuestra militancia, éstas son las claves que deberán guiar nuestra política de alianzas de cara al futuro: ilusión, espacio verde y resultados. El objetivo estratégico es la constitución futura de candidaturas verdes competitivas en todos los niveles electorales.

Por otra parte, es hora de cooperar para construir causas comunes, ya sea desde el activismo o la política. Desde esta visión, nos proponemos incorporar más personas que den el paso del activismo o la investigación, a la política. Para ello es necesario recuperar el espacio de reflexión que supuso en su día la Fundación EQUO.



- Meta 3.1. Establecer una estrategia federal de fortalecimiento político entre el nivel federal y los territorios, respetando las competencias de cada cual.
- Meta 3.2. Reforzar el carácter y vocación verde de los espacios políticos territoriales consolidados en los que ya participa Verdes EQUO.
- Meta 3.3. Explorar la posibilidad de crear espacios de colaboración política con vocación verde, en los territorios -incluido el nivel federal- donde se considere que se dan las condiciones para ello.
- Meta 3.4. Fortalecer nuestra referencialidad y pertenencia al PVE.

2.2.2. Nuestra estrategia organizativa: una fuerza plural e ilusionada

Después de un ciclo electoral tan intenso como el vivido entre 2023 y 2024, hay que poner el foco en lo orgánico, para convertirnos en una organización más potente, ágil, capacitada, participativa e igualitaria. Para ello, se deberá trabajar de forma coordinada con los territorios, ya sea a través de las estructuras formales, o bien mediante la creación de grupos interterritoriales.

Objetivo 4. Reforzar la militancia de Verdes EQUO

Lo mejor que ha tenido y tiene Verdes EQUO es su gente: más del 40% de la militancia permanece en el partido desde su creación. Sin embargo, en los últimos años el grado de compromiso de muchas de esas personas se ha reducido, con una alta proporción de militantes cuya vinculación es de tipo individual/virtual. Nuestro objetivo es cuidar el gran potencial humano de esa militancia, a través de:

- Meta 4.1. Ampliar nuestra base militante de mujeres y jóvenes, poniendo en marcha sendos planes para aumentar su número y grado de implicación.
- Meta 4.2. Mejorar la comunicación interna desde y hacia la militancia.
- Meta 4.3. Establecer un procedimiento de acogida de la nueva militancia.
- Meta 4.4. Fortalecer la cohesión interna a nivel territorial, creando espacios de encuentro informales que sirvan para el encuentro o para realizar actividades.
- Meta 4.5. Incorporar prácticas de participación y cuidados en los espacios activistas, creando entornos amables para la participación y el debate.
- Meta 4.6. Actualizar los estatutos y estructuras organizativas del partido.
- Meta 4.7. Formar a las personas con mayor proyección para ser futuras candidatas y candidatos, o con responsabilidades en estructuras territoriales.
- Meta 4.8. Formación y asesoramiento en prácticas de activismo político.
- Meta 4.9. Modernizar nuestras plataformas de captación de nuevos simpatizantes y militantes.